## **RAPPORT D'ACTIVITE**

# **AYENT** Col du Schnidejoch

# **Prospections 2011**



### PHILIPPE CURDY

**ARIA** Archéologie et Recherches Interdisciplinaires dans les Alpes (décembre 2011)

### Ayent, col du Schnidejoch

### rapport de prospection 2011

#### Chantier:

Localisation : commune d'Ayent, parcours prospecté : les abords du col du Schnidejoch, versant valaisan, à l'emplacement de l'ancien névé.

Coordonnées : CNS 1266 Lenk, 1286 St-Léonard, centre : 596000 / 135000

Dates de l'intervention : du 15 juillet au 10 septembre 2011

Sigle du chantier : AS11

Liste des participants :
Philippe Curdy, archéologue
Ralph Lugon, géographe
Fabien Maret, archéologue
Stephanie Rodgers, géographe
Benjamin Schäfer, restaurateur-conservateur

#### Déroulement des travaux

Trois passages sur place en 2011 ont permis de compléter les informations à disposition sur l'état de retrait du névé situé sur le versant valaisan. En effet, suite au mandat de prospection accordé en 2006, nous avons régulièrement prospecté les abords du névé, dont le volume et la surface diminuait. A chaque passage, quelques restes de bois ont été récoltés. En outre des clous de chaussure ont régulièrement été ramassés sur le chemin, principalement à l'est du névé. On signalera que les prospections ont été menées soit bénévolement (Benjamin Schäfer, Fabien Maret), soit dans le cadre du projet FNS « Modelling archaeological potential of high altitude passes and trails, Pennine Alps, Valais and borders » (Ralph Lugon, Stefanie Rodgers, Philippe Curdy).

Benjamin Schäfer a effectué un parcours le 15 juillet ; un fragment de bois a été trouvé sur le col (n0 AS11/78).

Ralph Lugon et Stephanie Rodgers, ont effectué un passage le 23 août en particulier pour observer les aspects géomorphologiques des environs du col; à cette date, il n'y avait plus de glace sur le versant valaisan du col; plusieurs fragments de bois ont été ramassés (AS11/80-83).

Suite à ces informations, nous avons effectué une dernière prospection le 10 septembre pour récupérer les derniers bois visibles à l'emplacement du névé disparu ; à cette occasion, les vracs AS11/84 à 94 ont été ramassés.

Pour la plupart des pièces, une localisation au GPS a été effectuée ; pour les pièces AS11/80-83, la localisation a été faite par après sur la base des photos de terrain, mais toujours avec la précision du GPS (+-5-11 m). On note que tous les bois étaient plus ou moins secs au moment de leur découverte ; ils ont été photographiés, puis déposé dans des caisses, dans des supports en mousse doublée de papier de soie pour éviter tout frottement de la mousse sur ce dernier. Les quelques éléments en métal ont été restaurés par Benjamin Schäfer (simple nettoyage et traitement stabilisateur pour le fer). La liste totale du mobilier récolté sur le versant valaisan est annexée ci-après.

### Conclusions

Au stade actuel, nous estimons que le gisement archéologique du Schnidejoch, versant valaisan est épuisé en ce qui concerne les artefacts en matière organique ; seuls quelques glissements de terrain localisés pourraient éventuellement faire ressortir des fragments qui auraient auparavant été recouverts par les cailloux. Par contre, il est probable que des éléments métalliques de petites dimensions soient encore dispersés dans le terrain aux alentours du col. Pour véritablement « épuiser » le gisement, un mandat à un détectoriste professionnel, comme le Service archéologique du canton de Berne l'a fait sur le versant bernois, serait à programmer.

Sion, le 20 décembre 2011 Philippe Curdy

